

MARTES 28 DE MAYO DE 2024**INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO****PREP****REALIZA IEEQ TERCER SIMULACRO DEL PREP PREVIO A LA JORNADA ELECTORAL**

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** llevó a cabo el tercer simulacro del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) para el Proceso Electoral Local 2023-2024, con el objetivo de verificar el funcionamiento de cada fase de operación del sistema, así como prever riesgos o contingencias. El director de Tecnologías de la Información, Raúl Islas Matadamas, destacó que Querétaro es de las pocas entidades del país donde se realizaron tres simulacros completos del Proceso Técnico Operativo del PREP, en los cuales se procesaron las 6 mil 368 actas de escrutinio y cómputo esperadas para las elecciones de diputaciones locales y ayuntamientos el día de la jornada electoral. Informó que en estos ejercicios se dio cumplimiento a la normatividad aplicable y se contó con la participación de las 188 personas que intervendrán en las distintas fases del proceso: Acopio/Digitalización, Coordinación de Centros de Acopio y Transmisión de Datos, Captura/Verificación, así como Supervisión en Centro de Captura y Verificación. Detalló que fue activado el plan de seguridad y contingencia, a fin de prever situaciones como la interrupción del servicio de energía eléctrica, con la utilización de plantas de luz; fallas en el suministro de internet, entre otras. El funcionario resaltó la confiabilidad del PREP, ya que cuenta con estrictos mecanismos avanzados en seguridad informática; tiene el apoyo de un Comité Técnico Asesor integrado por cinco personas expertas en tecnologías de la información y comunicaciones, ciencias de datos, investigación de operaciones, estadística y ciencia política; además, es auditado por el Centro de Física Aplicada y Tecnología Avanzada de la UNAM. El presidente de la Comisión Transitoria del PREP, José Eugenio Plascencia Zarazúa, señaló que las actas que serán llenadas por las personas funcionarias de las mesas directivas de casilla el próximo 2 de junio serán digitalizadas y publicadas en Internet, como lo ha realizado el Instituto desde el 2012. "Nuestro PREP ha sido punta de lanza a nivel nacional, ahora con la realización de una prueba piloto para el reconocimiento de datos mediante inteligencia artificial en 264 casillas, que abarcan todos los distritos y municipios de la entidad", apuntó el consejero. La consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, reconoció el trabajo de la presidencia de la Comisión Transitoria y del personal que colabora en la operación del PREP, que brinda certeza a la ciudadanía y a las fuerzas políticas el día de la elección. En el tercer simulacro estuvieron presentes la consejera María Pérez Cepeda; los consejeros Daniel Dorantes Guerra y Carlos Rubén Eguiarte Mereles; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, y el administrador del PREP, Esaú Alvarado Rodríguez. El PREP podrá ser consultado el 2 de junio, a partir de las 20:00 horas, a través del sitio de Internet www.ieeq.mx y la aplicación para dispositivos móviles EleccionesQro 2024.

<https://elinformediario.com.mx/realiza-ieeq-tercer-simulacro-del-prep-previo-a-la-jornada-electoral/>

<https://rrnoticias.mx/2024/05/27/ieeq-asegura-abasto-de-energia-durante-la-jornada-electoral/>

<https://twitter.com/ElBlogdePorter/status/1794853095526240735>

<https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/realizan-tercer-simulacro-del-prep-antes-de-la-jornada-electoral-en-queretaro/>

<https://www.radioformula.com.mx/queretaro/2024/5/27/elecciones-2024-realiza-ieeq-tercer-simulacro-del-prep-previo-la-jornada-electoral-817611.html>

<https://pensadorqueretano.com/queretaro/realiza-ieeq-tercer-simulacro-del-prep-previo-a-la-jornada-electoral/>

DENUNCIAS

FALTÓ MAYOR PRESENCIA DEL IEEQ EN TEMAS DE SEGURIDAD, CONSIDERA CANDIDATA MORENISTA

Por Nancy Burgos

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** pudo haber hecho más por la seguridad de las candidaturas y para evitar confrontaciones, consideró la candidata de Morena por el primer distrito local, al señalar que fue una de las áreas de oportunidad que observó durante las campañas. A días del cierre de campaña, lamentó que durante este proceso varios de sus compañeros de partido (como Alejandra Pérez y Mireya Fernández) y de otros partidos políticos, hubiesen tenido que solicitar apoyo de seguridad, y que lejos de ser la democracia una fiesta, se vivieron desencuentros con candidaturas y también con militantes y simpatizantes. “En el tema de seguridad podrían hacer más, son una autoridad y pueden llamar al gobierno estatal para realizar su trabajo, aunque también veo que no contamos con los suficientes elementos para la ciudadanía y cómo esperamos que haya suficientes elementos para los candidatos. El déficit y eso se está reflejando en el proceso electoral y es culpa de la administración actual, no es culpa de Morena”. En lo personal, detalló que vivió un desencuentro con militantes de Acción Nacional, y que a pesar de haber realizado el llamado al 911 tardaron 45 minutos para contestar y la patrulla nunca llegó, por lo que en lo subsecuente se incluyó a más personas en su equipo para sentirse segura. Sin embargo, consideró que tampoco se vio imparcialidad por la autoridad en materia de seguridad, que detuvieron a personas por colocar publicidad, actuando de manera inmediata en estos casos, pero no en los temas que dijo exige la ciudadanía. Por este motivo, señaló que el balance en cuanto al respaldo ciudadano es positivo, y se advierten amplias posibilidades para que la transformación llegue al estado, ya que también, en los recorridos con los ciudadanos, encontró abandono en cuanto a calles, banquetas, alumbrado y servicios de recolección de basura.

<https://adnformativo.mx/falto-mayor-presencia-del-ieeq-en-temas-de-seguridad-considera-candidata-morenista/>

PAN DENUNCIA AGRESIONES CONTRA ENRIQUE CORREA Y 'LUPITA' PÉREZ ANTE IEEQ

Por Manuel Rivera

Las denuncias por los actos de violencia que vivieron los brigadistas y equipos de trabajo de los candidatos del Partido Acción Nacional (PAN), Enrique Correa y Guadalupe Pérez Montes ya fueron presentadas ante la Fiscalía General del Estado de Querétaro y ante el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, declaró el secretario del Comité Directivo Estatal del PAN en Querétaro, Claudio Sinecio, quien aseguró que dichos actos fueron cometidos por personal de Morena. Aseguró que no es común que este tipo de actos de violencia se presenten en un proceso electoral en la entidad queretana, e hizo un llamado a Morena a que no intente ganar la contienda electoral por medio de la violencia sino a través de las urnas. “Estos hechos de violencia son atípicos en Querétaro, no estamos acostumbrados a vivir jornadas electorales con hechos de violencia, y son claramente identificadas personas de Morena en estos hechos de violencia, ya en Ezequiel Montes se presentaron las denuncias ante la autoridad electoral, y también ante la Fiscalía General del Estado y esperamos que ellos hagan las investigaciones correspondientes”, informó Claudio Sinecio. Señaló que se registraron personas lesionadas, por lo que reprobó este tipo de actos, y brindó todo su respaldo a los brigadistas y equipos de trabajo de los candidatos mencionados. Por último, señaló que tanto la fiscalía como el **IEEQ** deben de trabajar en estos casos y no permitir que este tipo de actos se queden sin ser sancionados.

<https://presenciauniversitariauaq.com/pan-denuncia-agresiones-contra-enrique-correa-y-lupita-perez-ante-ieeq/>

DIÁLOGOS

OPINIÓN | CUARTO DE GUERRA

Trampa. Aunque no hay razón para hacerlos vía remota, el Instituto Electoral mantiene por "zoom" los "diálogos" entre candidatos y hay quejas por las fallas técnicas, pues cuando no se va la luz se truena el internet.

MARTES 28 DE MAYO DE 2024

Al aburrimiento de estos debates simulados ahora hay que agregar el tedio por las interrupciones. Ojalá que el IEEQ regrese al formato presencial. (DQ 6, ESSJR)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/cuarto-de-guerra-11989668.html>

<https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/analisis/cuarto-de-guerra-11989668.html>

CONFÍA CHEMA EN GANAR LA CAPITAL

Por Francisco Segura

Hay un enojo y estrés en la ciudadanía queretana por el mal gobierno y la mala gestión en los servicios públicos, la movilidad y el agua, así lo aseguró el candidato de Morena a la alcaldía de Querétaro, José María “Chema” Tapia Franco de cara al cierre de su campaña electoral. Explicó que son varios temas los que ha escuchado de parte la ciudadanía en cuanto la inquietud y enojo que tienen con el actual gobierno panista, por lo que aseguró que la campaña fue un acercamiento directo con los ciudadanos en busca de generar compromisos para mejorar la calidad de vida de los queretanos. “La gente está enojada y estresada por falta de oportunidades, por la ausencia e insensibilidad del gobierno actual en temas como la movilidad, los servicios públicos, las calles llenas de baches y sin pavimentar, la ausencia de agua, la realidad es que la gente está muy dañada en su calidad de vida (...) ha sido una campaña llena de apertura donde yo me he comprometido a trabajar por cambiar y darle esperanza a los queretanos, nos han recibido con los brazos abiertos y la verdad es que se ve que la gente quiere un cambio”, apuntó. Tapia Franco aseguró que pese a la guerra sucia que hubo en contra de su campaña y que fue promovida por el Partido Acción Nacional (PAN), mencionó que desde un principio esperaba dichas acciones del partido oficialista, sin embargo, recaló que la ciudadanía no se dejó manipular y es inteligente por lo que aseguró que las acciones señaladas en su contra como la posesión de varias propiedades en los Estados Unidos, no dañaron a la campaña. “La ciudadanía en Querétaro es informada y no se dejaron manipular, hubo mucha información manipulada sobre mi patrimonio con propiedades que desconozco, la verdad es que esperábamos esa guerra sucia por la desesperación que ellos tienen porque saben que nosotros vamos a ganar, la gente investigó y se dio cuenta que lo que ellos estaba propagando eran mentiras”, dijo. Chema Tapia se sinceró al decir que faltaron espacios para generar un debate real entre los cuatro candidatos a la capital, recalando que el formato del ejercicio del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** no es adecuado para que la ciudadanía conozca de buena forma las propuestas de los candidatos además de que, al ser virtual y a distancia, le quita dinamismo al diálogo entre candidatos. “Si faltaron espacios para debatir, yo lo dije y lo vuelvo a decir, el formato del diálogo propuesto por el **IEEQ** me parece que es anticuado, no es dinámico y no me parece un canal para que la ciudadanía realmente conozca las propuestas, solicité a los otros candidatos el espacio para dialogar y debatir pero la realidad es que no hubo eco con ello y bueno, no quisieron”, explicó. (PA 7, CQRO 6)

<https://plazadearmas.com.mx/hay-enojo-y-estres-en-la-ciudadania/>

LA VOZ DEL PODER 📢 - 27 DE MAYO

DIÁLOGOS. ¿Qué estaban pensando en el **Instituto Electoral** cuando hicieron los “Diálogos”? Un perro atropellado jala más gente que ese deforme formato que se sacaron en el **IEEQ** -cual ideota millonaria- dizque para contrastar ideas y puntos de vista. La gente -sí, esa entelequia- quiere ver la expresión corporal y más detalles que envuelven a los candidatos cuando les ponen a aguantarse el chorrillo del coraje que les da con los ataques que reciben. Por eso muchos corrieron a los brazos de la UAQ o al programa de Marco Lara, dónde casi les prestaban navajas o guantes de boxeo por si fuera necesario. Ojalá para el 2027 rectifiquen.

<https://lacrudaverdad.com.mx/la-voz-del-poder-%f0%9f%94%94-27-de-mayo/>

MARTES 28 DE MAYO DE 2024

INFORMACIÓN ELECTORAL

SEIS CANDIDATOS SE ENFRENTAN POR LA ALCALDÍA DE PEÑAMILLER

El municipio es parte del distrito electoral 14 y cuenta con más de 15 mil electores, lo cual representa alrededor del 1% de la lista nominal del estado. Tres hombres y tres mujeres compiten por una meta: la presidencia municipal de Peñamiller, en Querétaro, municipio que integra parte del distrito electoral 14 y cuenta con más de 15 mil electores, lo cual representa alrededor del uno por ciento de la lista nominal del estado. (CQRO 7)

CANDIDATOS TIENEN HASTA EL MIÉRCOLES PARA QUITAR PROPAGANDA

Debido a que este miércoles es el día en el que concluyen oficialmente las campañas electorales, todos los partidos políticos tienen el compromiso de retirar la propaganda que han colocado en espacios públicos. Dio a conocer la vocal ejecutiva del INE, Ana Pérez, quien expresó que esto todavía es más puntual en los casos en donde hay difusión de candidaturas cerca de las casillas, añadió que hasta el momento el 98% de los funcionarios electorales que tienen el nombramiento cuentan con la capacitación necesaria y que se tiene una lista de 511 observadores electorales. (RTQ)

LA FISCALÍA ESPECIALIZADA EN MATERIA DE DELITOS ELECTORALES, DE LA FISCALÍA FGR, A PARTIR DE ESTE LUNES 27 DE MAYO al 3 de junio, realizará el despliegue de agentes del Ministerio Público Federal (MPF) por los 32 estados del país. El objetivo es atender las denuncias que los ciudadanos presenten con motivo de la jornada electoral, en la que podrán votar más de 98 millones de mexicanos. (Quadratín)

ACUSA PABLO GONZÁLEZ A IGLESIA DE PROSELITISMO

Pablo González, líder de la Unidad Cívica Felipe Carrillo Puerto, aseguró que algunos miembros de la Iglesia Católica han realizado proselitismo en favor de candidaturas del PAN, por lo que hicieron un llamado al obispo de la Diócesis de Querétaro, Fidencio López Plaza, a promover el respeto a las elecciones. (DQ 7)

INE VIGILARÁ RETIRO DE PROPAGANDA CERCA DE CASILLAS

Ante la conclusión del periodo de campañas, el 29 de mayo, la vocal ejecutiva de la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE), Ana Lilia Pérez Mendoza, puntualizó que pondrán “especial atención” en que no exista propaganda cerca de las ubicaciones de las casillas, el domingo 2 de junio. (CQRO 5)

ASÍ VOTÓ QUERÉTARO EN 2018

AMLO ganó en 11 de los 18 municipios queretanos en la elección presidencial de 2018, mientras que el candidato del PAN, Ricardo Anaya se quedó con 6 municipios y el candidato del PRI, José Antonio Meade ganó en un municipio. La última elección por la presidencia de México quedó marcada por la victoria del candidato de Morena, PT y PES en el 61 por ciento de los municipios del estado, destacando la obtención del 43.7 por ciento de los votos en la capital del estado, 7 puntos porcentuales por encima del candidato del PAN. (P 4)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

DIRIGIR AL PAN ES LA PRIORIDAD

Leonor Mejía, presidenta del PAN mencionó que a pesar de ser las primeras registradas para ocupar una diputación local por la vía plurinominal, ella por su parte se encuentra concentrada en ejercer su posición como líder de este instituto político, será más adelante que se dé a conocer las propuestas que tiene para la Legislatura de Querétaro. (NQS 4)

PIDE VOTO ÚTIL PARA XÓCHITL

Agustín Dorantes, candidato a senador por la coalición Fuerza y Corazón por México, se sumó al llamado del voto útil en beneficio de la candidata presidencial de la coalición Xóchitl Gálvez y destacó que la candidata ha demostrado su interés de apostarle al estado. Consideró que las personas que no coincidan con una visión de

MARTES 28 DE MAYO DE 2024

inseguridad, de falta de inversión y de retroceso en materia educativa deben hacer efectivo el voto útil en favor de la candidata del PAN, PRI y PRD. (DQ 5)

LOS APAGONES SON REFLEJO DEL ACTUAL RÉGIMEN FEDERAL, UN GOBIERNO FALLIDO: LUPITA MURGUÍA

“Los apagones que todos los días vivimos millones de mexicanos en múltiples ciudades del país, son reflejo de un gobierno fallido, ante la necesidad que tiene México de invertir en energía limpia, accesible y suficiente”. Señaló la candidata del PAN al senado, Lupita Murguía, a dos días de concluir su campaña, pues refirió que “hay apagones en Querétaro y en la mayor parte del país porque no hay energía para los mexicanos, pero, aun así, el gobierno de Morena dice que le va a regalar electricidad a Belice”. (NQS 2)

AVENTAJA EL PAN CON 10 PUNTOS

El candidato al senado por la coalición Fuerza y Corazón por México, Agustín Dorantes, aseguró que, a días de que concluyan las campañas, la fórmula que encabeza junto a Guadalupe Murguía, se tiene una ventaja de dos dígitos en las encuestas, sobre sus más cercanos contrincantes por Morena, Santiago Nieto y Beatriz Robles. (PA 6)

DANI SALGADO EN EL CIERRE DE CAMPAÑA OFRECIÓ MÁS OBRAS PARA COMUNIDADES

Con lucha libre y música en vivo para crear un espacio de convivencia familiar, Dani Salgado, candidata del PAN a diputada local del distrito 12, llevó a cabo su cierre en la comunidad de San Nicolás, Tequisquiapan, donde estuvo acompañada por Lucy Quintanar, candidata a diputada federal y su suplente Griselda Sixtos. (NQS 6)

REALIZAN CIERRE DE CAMPAÑA DE LUPITA MURGUÍA, FELIFER MACÍAS Y AGUSTÍN DORANTES

Felifer Macías, candidato a la presidencia municipal de Querétaro por el PAN, PRI y PRD, cerró su campaña ante más de 10 mil queretanos y queretanas quienes atestiguaron su compromiso por impulsar el bienestar de las familias queretanas y juntos, construir el mejor Querétaro de la historia. (...) Acompañado por los candidatos al Senado, Lupita Murguía y Agustín Dorantes, Felifer Macías destacó la importancia de esta elección, misma que dijo, no se trata solo de una candidatura, sino del futuro de Querétaro, con una visión clara que incluye el impulso de obra social, seguridad, educación, salud y oportunidades para todas y todos. (Fórmula Noticias)

ESTÁ LISTO EL EJÉRCITO ELECTORAL

El candidato a la presidencia municipal de Querétaro por el PRI, PAN y PRD, Felifer Macías, dio a conocer que el Comité Directivo Estatal del PAN ya se encuentra listo para ser vigilantes del correcto actuar en las casillas para este 2 de junio. Ello, al revelar que cuentan con al menos seis mil representantes de casilla y personal de monitoreo en los puntos de votación; que tendrán el objetivo de reportar cualquier anomalía o suceso que se pueda presentar. (PA 6)

VOY A SER EL PRESIDENTE MUNICIPAL MÁS CALLEJERO

Felipe Macías, candidato del PAN al municipio de Querétaro dio a conocer sus propuestas en beneficio a las personas que se dedican a la ganadería y agricultura en la demarcación; mencionó que para que sea redituable esta actividad económica se buscará capacitar a los actores en diversos rubros para que sus productos puedan ser vendidos. (NQS 5)

TODO EN CORREGIDORA PARA EL PAN: CHEPE

En Corregidora el PAN ganará las cinco candidaturas que se disputarán el próximo 2 de junio, ya que abonarán votos para Xóchilt Gálvez y para las candidaturas federales y locales, afirmó el candidato del PAN a la presidencia municipal de Corregidora, Josué “Chepe” Guerrero. “Yo estoy seguro, porque me lo ha dicho la gente, que en Corregidora vamos a entregar a Acción Nacional, el triunfo en las 5 candidaturas”, indicó. (DQ 8)

MARTES 28 DE MAYO DE 2024

REGULAR PREDIOS A LOS ALREDEDORES DE LA PIRÁMIDE

Josué “Chepe” Guerrero, candidato del PAN a la presidencia municipal de Corregidora, se comprometió a regular los predios que rodean la zona arqueológica de El Cerrito, con el objetivo de incrementar la actividad turística de uno de los principales atractivos del estado. (NQS 5)

“CHEPE” GUERRERO REGISTRA MÁS DE 44% DE LAS PREFERENCIAS ELECTORALES

A menos de una semana de la jornada electoral del domingo 2 de junio, el candidato del PAN, Josué Guerrero, encabeza las preferencias a la presidencia municipal de Corregidora, con 44.46% de intención de voto. De acuerdo con los resultados de la encuesta elaborada por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, el político panista lleva una ventaja superior a los 15 puntos porcentuales sobre la abanderada común del Morena y PT, Mireya Fernández. (CQRO 8)

APOYO TOTAL DEL SECTOR AGROPECUARIO A RODRIGO MONSALVO

Rodrigo Monsalvo, candidato del PAN, a la presidencia municipal de El Marqués, reunió a más de 500 jinetes, productores del campo, de distintas comunidades, en una cabalgata, en la que agradeció la confianza que han puesto en su proyecto e hizo un llamado a la participación activa en las próximas elecciones del dos de junio. Asimismo refrendó sus compromisos con el sector agropecuario y ganadero y destacó la importancia de hacer alianza con los ciudadanos. (NQS 7)

LLEVARÉ A ESCOBEDO PA´DELANTE: MECHE

Ante más de cuatro mil personas, la candidata del PAN a la alcaldía de Pedro Escobedo, Mercedes Ponce, cerró de manera oficial su campaña proselitista en la explanada de la feria, tras 42 días efectivos de caminar las colonias y comunidades de la demarcación, evento donde refrendó su compromiso de llevar a este municipio pa´delante. (ESSJ 8)

MC

DENUNCIA MC AGRESIONES EN PEÑAMILLER

El dirigente estatal de Movimiento Ciudadano, César Cadena, denunció violencia en contra de brigadistas de su partido en el municipio de Peñamiller. Según el dirigente naranja, los hechos ocurrieron durante la mañana de ayer en la cabecera municipal, donde hubo presencia de armas de fuego y detonaciones. (ADQ 5)

MC YA ESTÁ HABLANDO DE POSIBLE “FRAUDE”

Integrantes del partido Movimiento Ciudadano dijeron estar preocupados, al comentar que es probable que durante la jornada electoral se presenten prácticas a la “usanzas de la vieja política” en algunos municipios. Paulina Aguado, candidata a la presidencia municipal, afirmó que no van a validar ningún resultado proveniente de un fraude electoral, y que estarán al tanto en cada una de las casillas y al momento en que inicie el conteo. (DQ 8)

CANDIDATO DE MC DENUNCIA AGRESIONES

El candidato de Movimiento Ciudadano a la presidencia municipal de Peñamiller, Luis Figueroa, informó que la madrugada de este 27 de mayo, parte de su equipo de trabajo fue agredido con arma de fuego presuntamente por trabajadores de la presidencia municipal y del equipo de campaña de la candidata del PAN, Ana Jiménez. (NQS 3)

MORENA

EN CIERRE DE CAMPAÑA EN LA CAPITAL, SANTIAGO NIETO LLAMÓ A CAMBIAR LA HISTORIA DE QUERÉTARO

Estamos en una coyuntura histórica para Querétaro, señaló el candidato al senado por Morena, Santiago Nieto, durante el cierre de campaña de su compañero dentro de la 4T a la alcaldía de Querétaro, Chema Tapia. (EUQ 4)

PIDE NIETO REFORMAR LEY ELECTORAL

El candidato al senado por Morena, Santiago Nieto, pidió una reforma a la ley electoral con la finalidad de reducir los tiempos de campaña y gastos. Esto se dio porque a nivel federal son 90 días y el candidato morenista considera que existen muchos gastos que ahora deben ser auditados. (ADQ 5)

NIETO URGE A REFORZAR INVERSIÓN EN ENERGÍA

Fortalecer presupuestalmente al sector energético y generar inversión privada, sin tocar la soberanía nacional, fueron algunas de las propuestas en materia energética de Santiago Nieto, candidato a senador por Morena. En el marco del foro nacional "La Energía en México", el cual surgió a raíz de una mesa de diálogo con integrantes del sector, Santiago Nieto enfatizó la necesidad que tiene México de energía y cuestionó la gestión que se tuvo en la pasada administración, pues Pemex pasó de tener una deuda de 40 mil millones de dólares a 100 mil millones de dólares. (EUQ 7)

SOLICITA NIETO SEGURIDAD DE LA GUARDIA NACIONAL

El candidato de Morena al senado, Santiago Nieto, informó que solicitó seguridad por parte de la Guardia Nacional para la jornada del 2 de junio como una medida de prevención para evitar que grupos intenten "reventar" casillas, particularmente en lugares donde la preferencia electoral no favorece al gobierno en turno. (EUQ 5)

FUERZA DE MORENA BAJARÁ DESDE LA SIERRA

"En la votación del próximo 2 de junio, Querétaro entero se pintará de guinda porque de la Sierra Gorda bajará a todo el estado la fortaleza de la Cuarta Transformación", expresó Gilberto Herrera, candidato a la diputación federal del distrito 1 por Morena, durante el cierre de campaña. (PA 7)

RESALTA ANDREA TOVAR LA CERCANÍA QUE TUVO CON LOS CIUDADANOS EN LA CAMPAÑA

Andrea Tovar, candidata de Morena a la diputación local en el distrito I, considera que los políticos deben acercarse a las personas y no al revés, por eso dijo que su proyecto es bien aceptado por la ciudadanía, que dará su apoyo para la llegada de la Cuarta Transformación al Congreso, desde donde dijo, será una oposición responsable. (P 5)

HICIMOS LA MEJOR CAMPAÑA Y GANAREMOS LA ELECCIÓN: CHEMA TAPIA

A una semana de la jornada electoral del 2 de junio, el candidato común de Morena, Partido Verde y PT, Chema Tapia, externó su confianza en que la Cuarta Transformación llegará a Querétaro, porque la gente está cansada de los gobiernos que no resuelven sus problemas y saben que la mejor opción son las propuestas que enarbolan los partidos políticos de la 4T, propuestas que incluso copió su adversario. (PA 8)

"CHEMA" TAPIA CIERRA CAMPAÑA EN EL TINTERO

Chema Tapia, candidato por Morena, el PVEM y el PT a la presidencia municipal de Querétaro, cerró su campaña en la Unidad Deportiva El Tintero. El lugar, lleno de banderas de Morena, el PVEM y el PT, tuvo la asistencia de más de 12 mil asistentes -según datos del equipo de campaña del candidato-, quienes tras la presentación del candidato se quedaron para disfrutar de un concierto de la banda La Adictiva. (NQS 4)

CANDIDATOS DE MORENA CIERRAN CAMPAÑA ELECTORAL

En las instalaciones de la Unidad Deportiva de El Tintero, candidatos del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) concluyeron su campaña este lunes 27 de mayo, de cara a la jornada electoral del domingo 2 de junio. didato común de Morena, PT y PVEM a la presidencia municipal de Querétaro, le pidió a la ciudadanía que haga posible la llegada de la llamada Cuarta Transformación a territorio queretano. (CQRO 6)

CIERRAN CAMPAÑAS EN AMEALCO DE BONFIL

En un encuentro con la población, se llevaron a cabo los cierres de campaña en el municipio de Amealco de Bonfil por parte de las candidaturas de Morena y de la coalición PAN- PRI, en ambos casos se hizo uso de la

MARTES 28 DE MAYO DE 2024

plaza principal del municipio para los actos. En este sentido, Luz García, aspirante de Morena tuvo el arropo de los candidatos al senado y diputaciones locales, razón por la que en su mensaje, refrendó su compromiso con los pueblos originarios y su desarrollo en materia de obra pública y acceso a los servicios básicos. (ESSJ 7)

QS

DENUNCIA QUERÉTARO SEGURO QUE MORENA BUSCA SUMAR A SUS CANDIDATOS

Concepción Herrera, dirigente estatal del partido Querétaro Seguro, denunció que integrantes de la coalición Sigamos Haciendo Historia, que incluye los partidos políticos Morena, PVEM y PT, han buscado a varios de sus candidatos para que se sumen a su campaña, lo que calificó como un acto desleal. (CQRO)

DENUNCIA QUERÉTARO SEGURO AMEDRENTAMIENTOS E INTENTOS DE COACCIÓN DE VOTO

Connie Herrera, dirigente estatal de Querétaro Seguro, denunció que algunos de sus brigadistas han sufrido amedrentamientos en municipios como Querétaro, Tequisquiapan y San Juan del Río, así como intentos de coacción al voto, los cuales atribuyó a integrantes de la “Cuarta Transformación”. (NQS 4)

PALOMA ARCE A LOS JÓVENES A SALIR A VOTAR

Paloma Arce, candidata a la presidencia municipal de Querétaro por el partido Querétaro Seguro, hizo un llamado a los jóvenes queretanos para que salgan a votar el próximo 2 de junio, pues de manera histórica es el grupo de edad que menos sale a votar. (DQ 10)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: TODO EN CORREGIDORA PARA EL PAN: CHEPE

Afirma que no es hora de destaparse al 2027 y prevé triunfo en las 5 candidaturas en juego.

N: CAPACITACIÓN Y PRINCIPIOS

Se integran 20 nuevos policías a las filas de Seguridad Pública.

AD: AL ALZA, CREACIÓN DE EMPLEO EN ESTADO

Durante el primer trimestre de 2024, hubo un millón 180 mil 840 puestos de trabajo, tras sumarse 45 mil con respecto al último trimestre de 2023.

EUQ: PROYECTA INDUSTRIA DE TL CRECER MÁS DE 10% ESTE AÑO

Vórtice resalta que cada vez más empresas incorporan inteligencia artificial en procesos; urge a trabajar en capital humano en Tecnologías de la Información.

PA: CONFÍA CHEMA EN GANAR LA CAPITAL

Pese a las acusaciones, el aspirante de Morena asegura que la ciudadanía está informada y no cayó en manipulaciones de parte de la oposición.

CQRO: “CHEPE” GUERRERO REGISTRA MÁS DE 44% DE LAS PREFERENCIAS ELECTORALES

Según una encuesta de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, “Chepe” Guerrero, candidato del PAN a la presidencia municipal de Corregidora, lleva una ventaja de 15 puntos porcentuales

P: SE ELEVA LA DEMANDA DE LAS VIVIENDAS POR EL NEARSHORING

El salario promedio registrado en la entidad alcanza para adquirir una casa de 730 mil pesos, de acuerdo a las cifras que manejó el director general del Infonavit, Carlos Martínez Velázquez.

MARTES 28 DE MAYO DE 2024

INFORMACIÓN GENERAL

APERTURAN PUENTE SUPERIOR DE PASEO CINCO DE FEBRERO EN SENTIDO A TLACOTE

La SDUOP informa que, durante las primeras horas de este lunes 27 de mayo, se puso en operación la vuelta izquierda de Paseo Cinco de Febrero, en sentido a avenida Tlacote. Con esta puesta en marcha, los usuarios que conducen sobre la avenida en sentido sur – norte, pueden dirigirse hacia avenida Tlacote. (DQ 11)

INCREMENTA NEARSHORING DEMANDA DE VIVIENDA EN QUERÉTARO: INFONAVIT

Durante el primer cuatrimestre del año, la solicitud de créditos de vivienda en el estado de Querétaro presentó un incremento del 36% en comparación con el mismo periodo del año pasado, informó el director general del INFONAVIT, Carlos Martínez, quien atribuyó principalmente el incremento al fenómeno del nearshoring. (P 2)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

¡Por fin! Tarde, pero si llegaron a Querétaro los legendarios Cadetes de Linares, tan prometidos por Arturo Maximiliano García a sus simpatizantes, pero sobre todo a sus patrocinadores cuando "pasó la charola" desde sus días de aspirante a alcalde por Morena. Era enero cuando el notario público anunció al grupo norteño para festejar su candidatura y hasta recibió coperacha, pero "no hay novedad" y ninguna de las dos cosas sucedieron: ni candidatura ni celebración. Mejor Gaby Moreno los trajo en Corregidora por el partido Querétaro Seguro. ¿Crisis? Ellos tan solidarios con los pobres "pagan" una guerra de bandas: La Adictiva, La Sonora Dinamita, Kumbia Kings, Banda Jerez, El Mexicano y un largo etcétera de agrupaciones nada baratas para los cierres de campaña azules, guindas y de todos los colores. (DQ, ESSJR)

EXPEDIENTE Q / FIN

Por Adán Olvera

Las campañas electorales en México llegan a su fin mañana, que comenzaron el 1 de marzo de 2024, entraremos a la veda electoral, que se supone le permitirá a los indecisos reflexionar sin influencia directa de los candidatos su voto el 2 de junio. Estas campañas nos dejan muchas reflexiones y, sobre todo, rescatar de lo poco que se habló y la poca discusión de temas cruciales como la seguridad, la economía y el medio ambiente. Los candidatos recorrieron sus municipios, estados y el país para presentar sus propuestas. de la economía en la entidad. En general, afirmó que trabajará mejorar las condiciones de los productores del campo queretano, al argumentar que han sufrido las consecuencias del abandono federal. "En Querétaro tenemos más de 3 mil productores directos y cerca de 17 mil productores indirectos. En toda la zona rural de nuestro municipio tenemos 75 mil habitantes, principalmente en las zonas de Santa Rosa Jáuregui y Carrillo Puerto. Y son mujeres y hombres de trabajo, son personas de bien que merecen toda nuestra ayuda y que hoy merecen justicia social. Se disputan más de 20 mil puestos públicos, incluyendo la Presidencia de la República, ocho gubernaturas, diputaciones, senadurías, alcaldías y presidencias municipales. Este 2024 ha estado marcado por una preocupante ola de violencia. Desde que inició el proceso electoral, en septiembre de 2023, se han registrado numerosos ataques contra políticos, incluyendo asesinatos, amenazas y secuestros. Hasta mediados de abril de 2024, se han enlistado al menos 30 candidatos asesinados y más de 370 personas afectadas por la violencia política, incluyendo amenazas y atentados. La violencia en cualquiera de sus formas ha influido en la participación ciudadana y la seguridad en las campañas, con efectos significativos en la dinámica electoral y la gobernanza; la violencia nos preocupa en México, pero también a nuestros vecinos fronterizos y, sobre todo, afecta en la forma de hacer campañas en México. En Querétaro tuvimos pequeñas muestras de violencia a lo largos de las campañas y, sin duda, dos eventos sucedidos en la entidad pueden ser catalogados como los más preocupantes, como fue la quema de unidades de campaña del panista Roberto Cabrera en San Juan del Río y el zafarrancho a machetazos provocado por supuestos morenistas en Ezequiel Montes. Llegaron a su fin y la verdadera encuesta, que no tendrá errores de interpretación, será este domingo. De rebote Después de 10 años, la emproblemada colonia Hacienda Santa Rosa está en proceso de contar, por fin, con servicio domiciliario de agua potable, sus habitantes por fin fueron atendidos después del "fraude" que representó la empresa desarrolladora de esta colonia en Santa Rosa Jáuregui. (DQ)

MARTES 28 DE MAYO DE 2024

JUNTOS POR LA EDUCACIÓN / EDUCACIÓN PARA EL FUTURO: HABILIDADES BLANDAS

Por Martha Elena Soto

Viviendo en un país y particularmente en un estado con una extraordinaria vocación industrial actual, (1) y con la infraestructura industrial para aprovechar el “Nearshoring” es decir la relocalización de empresas que buscan acercarse a su mercado de destino, en nuestro caso Estado Unidos, es importante impulsar la educación media y superior en ciencia, y tecnológica. Sin embargo, hemos descubierto en nuestras interacciones con los empresarios, que no sólo se requiere una formación científica y tecnológica sino que es necesario también nuestros profesionistas tengan un conjunto de habilidades que los preparen para una incorporación más adecuada al mercado laboral. Estas habilidades son denominadas “habilidades blandas” entre ellas vale la pena destacar como fundamentales: comunicación asertiva, capacidad de negociación, confianza, cooperación, empatía, toma de decisiones, pensamiento crítico, autoevaluación, análisis y comprensión de consecuencias, y manejo/gestión de las emociones. La educación pública y privada que se imparte en México está diseñada para ser una educación integral, pues incorpora buena parte de estas habilidades, pues hoy, estas habilidades, tienen un peso preponderante para los empleadores de jóvenes que egresan de educación Media Superior o Superior. Más aún en el caso de nuestras Universidades Tecnológicas y Politécnicas que teniendo por objetivo una formación de excelencia en las áreas científicas y tecnológicas, incluyen también una formación integral muy amplia, que incluye asignaturas curriculares y no curriculares, además de un conjunto muy amplio de actividades artísticas y deportivas. En educación los retos siempre son formidables, pero conocer y evaluar la pertinencia de nuestros programas educativos es fundamental para siempre hacer mejor las cosas. (1)- En 2021, 23% de la población ocupada laboraba en la Industria manufacturera. (DQ, ESSJR)

ACENTOS

Por Gonzalo Flores

Festival Fuga, especial sinfónico y cartel Experimental. El fin de semana pasado, el 18 de mayo, en Bernal, se llevó a cabo el Festival Fuga, una nueva alternativa para los amantes de la música y la cerveza artesanal. Se trata de una iniciativa de Hipólito Martínez, socio fundador de Porfiria Casa Cervecera, quien creó este festival para abrir un espacio digno que le haga justicia a las bandas locales, el cual ha sido bien recibido por los melómanos en busca de nuevas propuestas y que busca ir creciendo con el paso de los años. Así, esta edición presentó 13 propuestas musicales como Disco Bahía, Boca Pila, Solovino, Caroh, Mitómano MC, Rey Fera, Laguna Mün, Regina Sáenz, Los Yeahs, Zahorí, The Living Room, Xarlu DJ Set y Tandre; lo más importante es la proyección del talento local para demostrar que en Querétaro se produce música de gran calidad y también cerveza artesanal. Este fin de semana, el sábado, en el Teatro Metropolitano, se llevó a cabo el especial sinfónico ‘Directores de época: el gran reinado’ para Gran Orquesta en Vivo. Se trató de una producción de Arts Orquesta MX e Inspire, que hizo un recorrido sinfónico por la obra cinematográfica más emblemática de los directores galardonados como Steven Spielberg, Tim Burton, George Lucas, Christopher Nolan y Guillermo del Toro. (AD 14)

ASTERISCOS

Ley Seca El Gobierno del estado se encuentra analizando la pertinencia de implementar la ley seca el próximo 2 de junio en Querétaro. En caso de aprobarse, estaría vigente en todo el estado y se aplicaría desde el día sábado para inhibir que el exceso en el consumo del alcohol pudiera generar conflictos durante el día de la jornada. La Secretaría de Gobierno estatal mantiene diálogo con organizaciones y actores políticos para buscar un acuerdo y definir la mejor estrategia para garantizar la paz y la tranquilidad el próximo domingo. “Aviadores” Algo sucede en algunos ayuntamientos, pues varios candidatos (Nancy Uribe en Colón, Marissa Vázquez en Cadereyta, Reyna Quintana en Pinal de Amoles y Juan Alvarado en San Juan del Río) han anunciado, como parte de sus promesas de campaña, el eliminar a los ‘aviadores’, esos que cobran en la nómina de los municipios sin trabajar ni tener un encargo. Dicen que con esto se generarían importantes ahorros en el gasto corriente y además podrían destinar ese presupuesto a obra social y servicios. Falta menos La Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas del estado ya puso en operación la vuelta izquierda de Paseo 5 de Febrero, en sentido a la avenida Tlacote. Con la apertura de esta fracción de la vialidad, los automovilistas que conducen sobre Paseo 5 de Febrero en sentido surnorte, pueden dirigirse hacia la avenida Tlacote con mayor facilidad. Poco a poco se irán habilitando más secciones de esta obra que ya está por cumplir un año de retraso. (AD 14)

MARTES 28 DE MAYO DE 2024

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Xóchitl estará hoy en San Juan del Río Que Xóchitl Gálvez, la candidata a la Presidencia de la República por la coalición Fuerza y Corazón por México (PAN, PRI y PRD), estará hoy, martes, a las 12:00 horas, en el palenque del municipio de San Juan del Río para cerrar campaña, informó el Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional (PAN) en Querétaro. Detiene PoEs a colombianos posiblemente vinculados con robos de relojes de lujo Que la Policía Estatal (PoEs) detuvo a dos hombres de origen colombiano presuntamente relacionados con robos de relojes de lujo en la capital queretana. Resulta que, en avenida Universidad, a la altura de la colonia San Javier, los elementos detectaron una camioneta Mercedes Benz que presentaba una irregularidad en su registro y cuando se les marcó el alto a los tripulantes, estos intentaron ofrecer dinero, aparatos electrónicos y un reloj de lujo para que se les permitiera retirarse y no se les investigara; por ello, estas personas, una de ellas con antecedentes por narcomenudeo, quedaron a disposición de la autoridad competente. Se incorporan 20 nuevos policías a la SSPMQ Que el alcalde de Querétaro acudió a la toma de protesta de los 20 policías egresados de la quinta generación administración 2021-2024, quienes, tras acreditar su formación teórico práctica de seis meses, ayer se integraron a la filas de la Guardia Municipal. “Cada una y cada uno de ustedes forman parte a partir de hoy de una de las mejores corporaciones policiacas del país. Con la formación que han obtenido, con los principios y valores que han asumido como propios, y con un compromiso constante con la seguridad en nuestro municipio, pertenecen ya a una institución que vela por la tranquilidad de las y los queretanos”, señaló. El secretario de Seguridad Pública del Municipio de Querétaro (SSPMQ) explicó que esta administración ha incorporado a 85 nuevos policías de proximidad. (CQRO 2)

BAJO RESERVA

Guerra sucia en la elección de Ciencias Políticas de la UAQ Hoy habrá jornada electoral en la UAQ. Se elegirán directores. En este contexto, nos cuentan que nunca se había visto tanta violencia en una campaña para la dirección de la Facultad de Ciencias Políticas. La con tienda se ha caracterizado por descalificaciones y la proliferación de troles en redes sociales, afectando el ambiente académico y la convivencia entre la comunidad universitaria. La mayoría de la violencia, nos cuentan, ha provenido del equipo de Lorena Erika Osorio Franco, una de las candidatas, quien recientemente fue señalada como violentadora laboral. El punto más grave fue la cancelación del debate entre candidatas, un evento esencial en una facultad que debería fomentar el diálogo y la discusión crítica. A pesar de este clima de tensión, se espera que la jornada electoral transcurra en paz El panismo va con todo en SR Fuerte espaldarazo, nos tendrá este día Roberto Cabrera en San Juan del Río Hoy tendrá uno de sus cierres de campaña y estará acompañado por la plana mayor del PAN y por la candidata presidencial, Xóchitl Gálvez. Esto, nos refieren, indica que el panismo va con todo. No lo va a dejar perder, nos dicen, pues nos recuerdan que esta ciudad es un bestión azul, pues en 1991 fue el primer municipio que gobernó Acción Nacional en la entidad. (EUQ 2)

FUEGO AMIGO

Ricardo Astudillo Suárez candidato a diputado federal en el segundo distrito por parte de Morena, PT y el Partido Verde que preside en el estado, ha realizado una campaña intensiva en los municipios de San Juan del Río y Amealco, escuchando las necesidades de los ciudadanos y formalizando compromisos para representarlos nuevamente en el Congreso de la Unión. (PA)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

Lorenzo Córdova en Causa Política. Hoy por la tarde estará en Querétaro el expresidente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova, para dar una conferencia en el Centro de Congresos sobre la importancia del voto y el riesgo de perder la democracia. El árbitro electoral de los comicios presidenciales del 2018 participará también en el programa Causa Política que se transmite a través de EXA 95.5 de FM. Imperdible.

Agua electoral, ¡vital!. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

Claudia o Xóchitl, esa es la cuestión ¡Todos a votar el domingo!: Sabino • Continuidad o cambio, decidiremos los mexicanos el próximo domingo • Cerrará Xóchitl Gálvez hoy en SJR; Claudia Sheinbaum en el Zócalo • 2018: Armando Rivera impugnó a Mauricio Kuri y lo defendió Nieto • La de Alejandra del Moral, una renuncia anunciada en el PRI Ahora sí. Este miércoles, mañana, concluyen las campañas políticas y se abre el periodo de reflexión para votar en absoluta libertad por las opciones de nuestra preferencia en la elección más grande de la historia nacional. Se renovarán la Presidencia de la República, nueve gubernaturas (incluida la jefatura de la CDMX), las dos cámaras federales, la mayoría de los congresos estatales y en el caso de Querétaro los 18 ayuntamientos. Compiten candidatos de ocho partidos políticos con alianzas presidenciales y parciales en lo federal y local. La gran disputa es por el poder ejecutivo federal, en donde dos mujeres representan las opciones reales: Claudia Sheinbaum, de Morena, en alianza con los partidos del Trabajo y Verde contra Xóchitl Gálvez del PAN, PRI y PRD. Lo de Máynez es una farsa que, desgraciadamente, ya costó vidas. ¿Qué pasará en los comicios del domingo próximo? La mayoría de las casas encuestadoras predicen un triunfo de dos dígitos a favor de la candidata de la llamada Cuarta Transformación que ha considerado de trámite el tema de las urnas, pero la marea rosa y otros estudios de opinión, como el de México Elige y Massive Caller anticipan una elección cerrada, a resolverse por el voto oculto de una ciudadanía que no declara preferencia o 15 por ciento de nuevos ciudadanos. Desde su tribuna mañanera el presidente Andrés Manuel López Obrador ha inducido a sufragar por SU proyecto de nación, más allá de las candidaturas, descalificando abiertamente a los contrarios como corruptos, reaccionarios y traidores a la patria. Los principales analistas nacionales, algunos de los cuales aparecen cotidianamente en estas páginas, condenan esa intromisión presidencial, advierten una elección de estado y alertan sobre la posibilidad de un conflicto postelectoral en caso de un resultado contrario a los intereses de Palacio Nacional. Nuestro director general, testigo de los procesos comiciales desde hace más de medio siglo, ha calificado éstos como los más complejos y riesgosos. Solo una sociedad consciente e informada puede determinar un futuro mejor para México, con una votación participativa que de margen suficiente e indudable a favor de la continuidad o el cambio. Claudia o Xóchitl. Xóchitl o Claudia. Así de fácil. Así de difícil. - La viejoteca- 2018. Pocos saben que hace seis años Armando Rivera Castillejos impugnó la candidatura al Senado del entonces presidente municipal de Corregidora, Mauricio Kuri González y que quien lo defendió, exitosamente, fue Santiago Nieto Castillo. Ellos, los de entonces, ya no son los mismos. -Oído en el 1810- Último clavo. Que lo de Alejandra del Moral, ex candidata del PRI a la gubernatura del Estado de México, es la crónica de una renuncia anunciada después de haber sido traicionada por la dirigencia de su partido, el gobernador y ex gobernadores que hasta le dieron un lugar indigno en su lista plurinominal al Congreso Federal. Se merecen. - ¡Preeparen!- Cerrojo. Hoy en San Juan del Río mostrará músculo la alianza PAN/PRI/PRD con el cierre de su abanderada presidencial Xóchitl Gálvez y todos los candidatos a puestos de elección popular, incluido el anfitrión Roberto Cabrera Valencia, aspirante a la reelección en la alcaldía, así como sus compañeros a ediles y legisladores, encabezados por Lupita Murguía y Agustín Dorantes, la fórmula al Senado. Doy fe.-¡Aaapunten!- Morenos. Los partidarios de la 4T deberán conformarse con acompañar a su candidata Claudia Sheinbaum en el acto nacional del Zócalo, a celebrarse este miércoles. Se espera la asistencia de miles de queretanos. -¡Fuego!- Bandas. Querétaro Seguro cerró con la Sonora Dinamita y Morena con la Adictiva. Nomás faltaron los Ángeles Azules del PAN. ¡Porca miseria! (PA 2)

ENERGÍA Y MEDIO AMBIENTE

Por Alejandro Angulo

Día Mundial de las Abejas y la Biodiversidad. El pasado lunes 20 de mayo se celebró el Día Mundial de las Abejas y el miércoles 22 del mismo mes el Día de la Biodiversidad, y su importancia no sólo tiene que ver con la producción de miel, sino mas que nada por la función que cumplen de polinizar y el mantenimiento de los servicios ecosistémicos (actualmente se dice: contribuciones de la naturaleza a las personas) Y tal como lo señala la ONU a través de la FAO, "Las abejas y otros polinizadores son esenciales para nuestra existencia, ya que sostienen la agricultura y la biodiversidad en todo el mundo. Sin embargo, las más de 20 000 especies de abejas y otros muchos polinizadores salvajes se ven amenazadas por las actividades humanas, especialmente debido a la destrucción de hábitats, el uso de plaguicidas y el cambio climático." Y por otra parte en cuanto a la biodiversidad: Según el artículo 2 del Convenio sobre la Diversidad Biológica (CDB), la biodiversidad se define

MARTES 28 DE MAYO DE 2024

como “la variabilidad de organismos vivos de cualquier fuente, incluidos, entre otras cosas, los ecosistemas terrestres y marinos y otros ecosistemas acuáticos y los complejos ecológicos de los que forman parte”. Algo sobresaliente es que los polinizadores resultan esenciales para la conservación de los ecosistemas y la propia biodiversidad, pues contribuyen a mantener la diversidad genética de las plantas y mantener la diversidad y calidad de alimentos, mantener e incrementar la capacidad para resistir plagas y enfermedades, así como formar parte de los procesos evolutivos a grandes escalas de tiempo. En la actualidad los polinizadores se ven enfrentados a varios riesgos y amenazas como lo son: La pérdida de los ecosistemas y hábitats naturales, la introducción de especies exóticas e invasoras, así como la deforestación y el uso desmedido de insecticidas y herbicidas en las actividades agrícolas, que han provocado la disminución de la cantidad y diversidad de polinizadores y con ello la reducción de la capacidad de polinización. Pero existe otra amenaza para los polinizadores, que es el cambio climático, pues se registran enfermedades derivadas del incremento de la temperatura a nivel mundial. Dichas amenazas para los polinizadores también representan consecuencias importantes para los humanos, porque al disminuir la polinización se generan impactos negativos en la producción de alimentos, su calidad nutricional, la capacidad de adaptación de las plantas a cambios ambientales y su resistencia a enfermedades. Ahora bien, el peso relevante consiste en que el 80% de las plantas con flor necesitan ser polinizadas para que se generen frutos y semillas; a nivel mundial, cerca del 35% de la producción agrícola y la producción de 87 de los principales cultivos alimentarios del mundo, y de muchos medicamentos derivados de plantas se deben a la labor de las abejas y de los polinizadores. En México el frijol, el chile, el tomate y jitomate, las calabacitas, las manzanas, el café, el aguacate y el cacao son algunos de los cultivos importantes que requiere de este proceso. Se estima que sin los polinizadores no se podrían tener uno de cada tres bocados de comida que se consumen. En México, se han contabilizado más de 21,000 especies de plantas con flores, más de 23,750 especies de mariposas y polillas, 26 especies de murciélagos y aproximadamente 2,000 especies de abejas de las 20 mil especies que se conocen mundialmente, sin embargo, se ha observado una disminución en el número de abejas estimado en el 32% debido a los colapsos de colmenas, provocados por el uso de agroquímicos, pesticidas inorgánicos, los monocultivos, la falta de áreas de floración y la introducción de especies exóticas e invasoras. Por otra parte, cerca del 17 % de los polinizadores vertebrados están en peligro de extinción a nivel mundial como los murciélagos. La extinción de estos organismos afectaría las relaciones ecológicas en los ecosistemas, la dieta del ser humano y la economía. México sin duda es un país de Abejas (México es el noveno productor de miel a nivel mundial y décimo tercer mayor exportador, con un valor de 67.9 millones de dólares durante el año pasado). Y por su abundante cantidad de especies, que es un indicador fuerte de que en los ecosistemas de la república, al menos, vive el 10% de las especies conocidas para todo el planeta. De acuerdo a un artículo escrito por la M.C. Oliva R. Segura, publicado en el Cuaderno de Investigación No. 3, de junio del 2023, del Instituto de Ecología y Cambio Climático del Municipio de Querétaro, en su parte de conclusiones, la autora señala lo siguiente: “El municipio de Querétaro presenta una alta diversidad de polinizadores...con 30 especies de abejas” (en el área urbana). La especie más abundante y con la distribución más amplia fue *Apis mellifera* que fue encontrada en todos los sitios, En el municipio de Querétaro (por parte del Instituto de Ecología y Cambio Climático del Municipio), se tiene considerado el pago del servicio ambiental por polinización (como parte de los proyectos del Fondo Ambiental) a los apicultores cada año (desde hace dos), lo que sin duda constituye un valioso apoyo, para ellos, los agricultores y la población en general. Como parte de las acciones de conservación que podemos hacer están, la creación de los fragmentos de biodiversidad que funcionan como jardines para polinizadores con plantas nativas del área sin insecticidas; apoyar y visitar jardines botánicos; proteger colonias de abejas silvestres, conservar ecosistemas forestales y hacer conciencia sobre la situación para ayudar a los polinizadores. Finalmente, entre las recomendaciones que hace la Maestra en Ciencias Oliva Ramirez, se encuentran las siguientes: Incluir en las paletas vegetales plantas nativas que favorecen a los polinizadores nativos e incrementar así la diversidad y abundancia de los recursos florales, con el fin de mejorar la disponibilidad de alimento para los distintos grupos de polinizadores. La mayoría son atraídos hacia donde los recursos florales son mas variados y abundantes. Mejorar la estructura de la vegetación en los parques, considerando especies de todos los estratos: árboles, arbustos, herbáceas, etc. Las plantas no solo son importantes para los polinizadores por sus flores, muchas de ellas son hospederas o brindan recursos para anidación; por ejemplo, las abejas carpinteras hacen sus nidos en troncos de árboles. Así entonces, una estructura vegetal diversa ofrece distintos microclimas y otros recursos para su sobrevivencia. Elaborar ensambles de plantas con diferentes fenologías florales que aseguren la

MARTES 28 DE MAYO DE 2024

disponibilidad de flores a lo largo del año para promover la presencia de recursos florales en las distintas estaciones, beneficiando a los polinizadores que tienen ciclos de vida variados o con migraciones. Y en relación con la biodiversidad, diremos que hay factores o causas de su pérdida, las cuales se concentran según el IPBES (2019) en su Evaluación Global de la Biodiversidad y los Servicios de los Ecosistemas, que identificó cinco motores directos de pérdida de biodiversidad: “cambios en el uso de la tierra y el mar, explotación directa de organismos, cambio climático, contaminación y especies exóticas invasoras. Sin embargo, detrás de estos subsisten motores indirectos como el crecimiento demográfico, el desarrollo económico y tecnológico, los conflictos y las epidemias, entre otros.” ¡Cuidemos, protejamos y conservemos a las abejas y la Biodiversidad! (PA 5)

#POLÍTICA CONFIDENCIAL

Avionetas. Habitantes de comunidades cercanas al aeropuerto internacional de Querétaro se manifestaron amenazando con disparar a las aeronaves que sobrevuelan a baja altura las comunidades en las inmediaciones porque les dijeron que inhiben la lluvia para beneficio de los viñedos de la zona. Nos platican que otra vez están engañando a los habitantes, pues según los expertos no existe ninguna tecnología que pueda inhibir o provocar lluvia y menos a tan poca altura, en época de elecciones todo es posible. La Adictiva. 4 mil personas disfrutaron del concierto de la banda que con pretexto del cierre de campaña de Chema Tapia acudieron a la unidad deportiva de Tintero. Nos platican a pesar de que el permiso fue para 6 mil y se maneja la asistencia de 12 mil. Desafortunadamente, solo 500 personas fueron las que llegaron temprano y escucharon al candidato morenista quien después de su discurso se retiró del evento. Xóchitl Gálvez. El día de hoy la candidata presidencial hará presencia en San Juan del Río, la última visita al estado antes de la elección. Dicen algunos que podría ayudar a las candidaturas panistas locales a despegarse en las preferencias electorales, pero nos dicen que no todos los candidatos piensan igual. Veremos si todos asisten. (P 2)

SIGAMOS MANTENIENDO EL BUEN RUMBO DE COLÓN”: MANUEL MONTES

Por Andrés González

Faltan ya, unos cuantos días, para las elecciones más competidas que se hayan tenido en México en los tiempos modernos; también en Querétaro. Semana esta de cierres de campañas, con grupos musicales y todo; días que apretujan intenciones, propósitos y se ratifican compromisos. Así en todos los municipios, en los distritos, sean estos federales o locales. Entre los primeros está el municipio de Colón, en donde Manuel Montes, cobijado por los partidos PRI, PAN y PRD, aprieta y expone sus compromisos. Y si bien todos son importantes, el de mejora de servicios primarios, el de seguridad para que tenga una mayor consistencia y el de salud, forman la triada en los que descansa su mayor preocupación. “Hoy nos toca defender a Colón con los mejores proyectos y son precisamente los que ustedes nos están pidiendo y que, además ya se han demostrado que vamos por el camino correcto”. Y este fin de semana mostró músculo político en su cierre de campaña, en donde más de 8 mil personas le mostraron su solidaridad. En este, estuvo acompañado del ex gobernador José Eduardo Calzada, la señora Sandra y quienes forman su propuesta para integrar el Ayuntamiento de Colón. “Si bien estos son los proyectos que tenemos en mente reforzar, el mejor proyecto es el de los colonenses, porque Colón es nuestro, de todos ustedes. Como originarios de Colón, hoy nos toca defenderlos con los mejores proyectos, que además ya han demostrado que vamos en el camino adecuado”. Y en esta campaña que está a punto de terminar, los compromisos son claros y son el producto de lo que la gente le demanda. “Con ustedes hemos platicado ya cuáles serán las bases para seguir caminando en el desarrollo de Colón y que juntos hemos construido en esta administración”. Y cada tarde aún en medio de sofocantes calores que hace a la gente y al propio candidato orillarse a alguna sombra, sea al pie de algún árbol y bajo de algún techo, les ha venido exponiendo las bases del desarrollo que en las que se ha fincado el avance, firme y sostenido, que ha tenido esta administración. “Hemos separado con ustedes dos etapas de desarrollo de nuestro municipio de Colón; en una se sentaron las bases para caminar aprisa y en el rumbo correcto y en el segundo periodo que comenzara en este mismo año y por el que se hace campaña, vamos a concretar en todos los ámbitos lo que ustedes nos están pidiendo”. Y con ellos, luego de escucharlos, aclara proyectos. “Defenderemos el proyecto para mantener a Colón por el buen rumbo y tener una continuidad de todos lo realizado”. Entre los muchos propósitos que les ha expuesto, figura el de dotar a Colón de la ciudad universitaria, con los alumnos que ya estudian y que tendrá los espacios adecuados para ello, mientras se construyen las universidades correspondientes. Este último proyecto consiste en llevar la

MARTES 28 DE MAYO DE 2024

universidad pública a este municipio y que se convierta en el más grande y mayor campus universitario del semidesierto queretano. La segunda tiene que ver con mejorar la seguridad en todo el municipio, con policías mejor capacitados y equipados. “Ustedes ya me conocen y saben cómo trabajo. Juntos, iremos avanzado en el mejor Colón de los últimos años”, cerró. (Código Informativo)

EL ALFIL NEGRO

Promesas. Y después de las larguísimas campañas electorales y de todas las promesas hechas y de tanto agravio... por fin el domingo la hora de la verdad, ese momento en que solos debemos elegir el rumbo del país. Ejerce tu derecho y ¡vota! (N 1)

TERTULIA

Iniciaron temprano con una asistencia, mayor que la normal, ya que como algunas otras tuvimos en el curso de las campañas tuvimos asistentes de todos los municipios pero ahora más grandes, sin embargo sólo les comentaremos algunas de las participaciones, como la de Sra. Leonor de Huimilpan que les “dibujó” el circo electoral que se está presentando debido a que son familias las que desde el Gobierno Municipal impulsan candidaturas de sus hijas, algunas de funcionarios y otras directas a la autoridad municipal, de suerte tal que solo hicieron un rompecabezas para diluir el voto de castigo al gobierno de turno y aligerar a una verdadera oposición en las regidoras plurinominales en el próximo Ayuntamiento de esa municipalidad donde se han incrementado los cambios de usos de suelo, en el recientemente aprobado Plan de desarrollo municipal donde hasta algún legislador en funciones de Morena, obtuvo beneficios solicitados, también se han incrementado los permisos de fraccionamientos residenciales. El Cp Anselmo del Marqués de la zona del fraccionamiento Héroes, pregunta a los jóvenes que han venido informando sobre los resultados de las múltiples encuestas que se han realizado por municipio, como se forma actualmente el peso electoral de la población urbana y el rural que por tiempo pasado había tenido un peso definitivo en el resultado electoral, por lo que el joven estudiante de ciencias políticas de la UAQ le informó que era ya solo un 25 % el voto rural y el que ha crecido con población de otros estados es el que vive en la mayoría de colonias y condominios y el voto está más fraccionado que en otros procesos electorales. Don Chano de Amealco solo informa que la votación será como en otros años de elecciones ya que a diferencia de otros municipios allá si es la misma población y la competencia está dividida pero se ve claro el resultado porque también el voto de castigo está repartido. Para finalizar la joven Eufemia de Tequisquiapan informa que en el escenario de este municipio ganará la alianza que logre hacer funcionar mejor a sus estructuras el día de la votación y desde luego quien tenga menos traiciones en sus operadores o líderes regionales, en 8 días tendremos la respuesta. (NQS 5)

¡CIERRES DE CAMPAÑA!

Todas y todos los candidatos algunos ya cerraron y otros van por el cierre, en el caso de la capital destacamos el cierre del candidato de la coalición PAN, PRI Y PRD, Felifer, en Estadio Olímpico donde se presume asistieron cerca de 7 mil personas (10 mil según las fuentes periodísticas), ¿vivillo o precavido? ya que no se expuso al cierre en domingo por aquello de la final de futbol. Quien se la juega en la unidad del Tintero junto con Santiago Nieto Castillo es Chema Tapia, quien espera superar a Felifer, por más de 10 mil asistentes, este lunes justamente, debemos resaltar que esta campaña fue de mucha estrategia y convencimiento a las personas que habrán de emitir su voto este dos de junio y Santiago Nieto hace una atenta invitación a los simpatizantes y militantes del PT y Verde para el voto útil, es decir, que voten por candidatos de Morena que están mejor posicionados como es su caso. Esperamos solamente 7 días para que se defina, en Querétaro ¿quién habrá de encabezar los escaños a nivel federal? Senado de la República, Diputados Federales, Diputados Locales y los 18 Municipios de nuestro Estado, habrán sorpresas, es muy pero muy probable, el 2 de junio estaremos atentos; y ya saben salgan a votar. Su voto cuenta y ¡¡¡cuenta bien!! (NQS 5)

DESPUÉS DE CAMPAÑAS

Conforme la efervescencia electoral vaya menguando, aquellas problemáticas que quedaron un tanto ocultas de la discusión pública, volverán al centro de las discusiones. Una de ellas será el tema de Paseo 5F, del que, ciertamente, los candidatos opositores al Gobierno en turno explotaron poco para sacar raja electoral. No obstante, hay que señalar que formalmente no se ha inaugurado, por lo que, una vez que concluyan los

MARTES 28 DE MAYO DE 2024

comicios, el tema comenzará a estar en la agenda pública y, desde la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, tendrá que atenderse. Si bien ayer se anunció la apertura del puente superior de Paseo 5 de Febrero en sentido a la avenida Tlacote, aún faltan algunas obras complementarias. Ya veremos cuál es el trato que se le da al asunto. Otro tema importante y complementario a esto son las ciclovías de Paseo 5 de Febrero, pues recordemos que hubo una manifestación de este sector para exigir que se adecuaran a las necesidades de los ciclistas. El otro asunto que quizá seguirá en la agenda pública será el tema de la impugnación a la reforma a la Ley de Aguas, realizada por la Consejería Jurídica de la Presidencia de México y que, aunado a la falta de lluvias, estará latente en las discusiones. Estaremos al tanto de estas discusiones, mientras que la mayoría de candidatos cerraron campañas y se preparan para la jornada electoral. (AD 2)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
P: PUBLIMETRO	PA: PLAZA DE ARMAS



CUARTO DE GUERRA

¡POR FIN! Tarde, pero sí llegaron a Querétaro los legendarios Cadetes de Linares, tan prometidos por Arturo Maximiliano García a sus simpatizantes, pero sobre todo a sus patrocinadores cuando “pasó la charola” desde sus días de suspirante a alcalde por Morena. Era enero cuando el notario público anunció al grupo nortero para festejar su candidatura y hasta recibió coperacha, pero “no hay novedad” y ninguna de las dos cosas sucedieron: ni candidatura ni celebración. Mejor Gaby Moreno los trajo en Corregidora por el partido Querétaro Seguro.

¿CRISIS? Ellos tan solidarios con los pobres “pagan” una guerra de bandas: La Adictiva, La Sonora Dinamita, Kumbia Kings, Banda Jerez, El Mexicano y un largo etcétera de agrupaciones nada baratas para los cierres de campaña azules, guindas y de todos los colores.

TRAMPA. Aunque no hay razón para hacerlos vía remota, el Instituto Electoral mantiene por “zoom” los “diálogos” entre candidatos y hay quejas por las fallas técnicas, pues cuando no se va la luz se truenan el internet. Al aburrimiento de estos debates simulados ahora hay que agregar el tedio por las interrupciones. Ojalá que el IEEQ regrese al formato presencial.



PERIÓDICO PLAZA DE ARMAS PÁGINA 4

POR MALOS GOBIERNOS, DICE CHEMA TAPIA

Hay enojo y estrés en la ciudadanía

Pese a guerra sucia, el candidato de Morena asegura que la ciudadanía está informada y no cayó en el juego

FRANCISCO SEGURA

Hay un enojo y estrés en la ciudadanía queretana por el mal gobierno y la mala gestión en los servicios públicos, la movilidad y el agua, así lo aseguró el candidato de Morena a la alcaldía de Querétaro, José María "Chema" Tapia Franco de cara al cierre de su campaña electoral.

Explicó que son varios temas los que ha escuchado de parte la ciudadanía en cuanto la inquietud y enojo que tienen con el actual gobierno panista, por lo que aseguró que la campaña fue un acercamiento directo con los ciudadanos en busca de generar compromisos para mejorar la calidad de vida de los queretanos. "La gente está enojada y estresada por falta de oportunidades, por la ausencia e insensibilidad del gobierno actual en temas como la movilidad, los servicios públicos, las calles llenas de baches y sin pavimentar, la ausencia de agua, la realidad es que la gente está muy dañada en su calidad de vida (...) ha sido una campaña llena de apertura donde yo me he comprometido a trabajar por cambiar y darle esperanza a los queretanos, nos han recibido con los brazos abiertos y la verdad es que se ve que la gente quiere un cambio", apuntó.

Tapia Franco aseguró que pe-



La gente está enojada y estresada por falta de oportunidades, por la ausencia e insensibilidad del gobierno actual en temas como la movilidad, los servicios públicos, las calles llenas de baches y sin pavimentar

se a la guerra sucia que hubo en contra de su campaña y que fue promovida por el Partido Acción Nacional (PAN), mencionó que desde un principio esperaba dichas acciones del partido oficialista, sin embargo, recaló que la ciudadanía no se dejó manipular y es inteligente por lo que aseguró que las acciones señaladas en su contra como la posesión de varias propiedades en los Estados Unidos, no dañaron a la campaña.

"La ciudadanía en Querétaro es informada y no se dejaron manipular, hubo mucha información manipulada sobre mi patrimonio con propiedades que desconozco, la verdad es que esperábamos esa guerra sucia por la desesperación que ellos tienen porque saben que nosotros vamos a ganar, la gente investigó y se dio cuenta que lo que ellos estaba propagando

eran mentiras", dijo.

Chema Tapia se sinceró al decir que faltaron espacios para generar un debate real entre los cuatro candidatos a la capital, recalando que el formato del ejercicio del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) no es adecuado para que la ciudadanía conozca de buena forma las propuestas de los candidatos además de que, al ser virtual y a distancia, le quita dinamismo al

diálogo entre candidatos.

"Si faltaron espacios para debatir, yo lo dije y lo vuelvo a decir, el formato del diálogo propuesto por el IEEQ me parece que es anticuado, no es dinámico y no me parece un canal para que la ciudadanía realmente conozca las propuestas, solicité a los otros candidatos el espacio para dialogar y debatir pero la realidad es que no hubo eco con ello y bueno, no quisieron", explicó.

Foto: Fernando Trejo
CHEMA TAPIA aseguró que pese a la guerra sucia que hubo en contra de su campaña y que fue promovida por el Partido Acción Nacional (PAN), mencionó que desde un principio esperaba dichas acciones del partido oficialista





Candidatos de Morena cierran campaña electoral

José María Tapia y Santiago Nieto, candidatos de Morena a la presidencia municipal de Querétaro y al Senado, respectivamente, concluyeron campaña con un acto en la unidad deportiva de El Tintero

© Mauricio Hernández

En las instalaciones de la Unidad Deportiva de El Tintero, candidatos del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) concluyeron su campaña este lunes 27 de mayo, de cara a la jornada electoral del domingo 2 de junio.

José María Tapia Franco, candidato común de Morena, PT y PVEM a la presidencia municipal de Querétaro, le pidió a la ciudadanía que haga posible la llegada de la llamada Cuarta Transformación a territorio queretano.

"Vamos todos juntos a traer el cambio con prosperidad, seguridad y servicios básicos. Nunca sin ustedes, porque Chema Tapia ni se vende ni se dobla ni se raja. Vamos a hacer historia para traer a Querétaro una ciudad de bienestar para todos", mencionó.

En su cierre de campaña electoral, el abanderado morenista

José María Tapia Franco sostuvo que un triunfo morenista en el municipio de Querétaro hará posible un cambio para la prosperidad y el bienestar de la sociedad.

a la alcaldía capitalina estuvo acompañado por candidatas y candidatos a diputaciones locales y federales; así como de Santiago Nieto Castillo, candidato al Senado de la República, y líderes estatales y municipales de Morena, PT y PVEM.

Tapia Franco sostuvo que un triunfo morenista en el municipio de Querétaro hará posible un cambio para la prosperidad y el bienestar de la sociedad.

Durante su discurso, Santiago Nieto prometió impulsar la creación de una Ley general de aguas, gestionar becas para estudiantes y pensiones para mujeres a partir de los 60 años.

Además, el aspirante al Senado de la República se compro-

metió a impulsar una ley para expulsar a los agresores de los hogares y fomentar el combate a la corrupción.

"Quiero que se acabe la corrupción, que sigan los programas sociales. (...) Hay que votar por Morena. La historia se llama Claudia Sheinbaum Pardo, la historia se llama Morena", enfatizó.

Nieto Castillo prometió promover "un cambio confiable" para construir "el segundo piso" de la Cuarta Transformación.

En la recta final del proceso electoral, los candidatos a la presidencia municipal de Querétaro participarán, este martes 28 de mayo, en el diálogo organizado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ).